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Arôme, un parfum de succès depuis 17 ans

En 2022, Arôme célèbre son 17e anniversaire. L’occasion de revenir sur le parcours de cette
agence de communication qui, très tôt, a fait le pari du digital.

Pour Rémi Vicente, l’aventure Arôme a commencé en 2005. D’abords aux côtés  de François Verlant, co-
fondateur de l’agence avant de la quitter en 2012, puis en compagnie de Delphine Goyon, qui vient de
prendre une autre voie depuis quelques mois.
Intervenant dans la conception de tous supports, ‘print’ et web, de la création de logo, plaquette, site web
aux campagnes publicitaires tous médias en passant par la réalisation de charte graphique ou bien
encore le domaine du packaging, Arôme est aussi un expert dans la communication digitale et le web
marketing.
« Nous nous sommes orientés très tôt vers le digital, confirme Rémi Vicente. C’est un domaine où nous
avons une vraie expertise notamment sur Google et les réseaux sociaux comme Instagram et Facebook
par exemple. Nous avons aussi fait des choix forts en nous appuyant sur des outils comme WordPress
utilisable en ‘open source’ là ou d’autres vendaient du leasing déguisé entraînant ainsi des coûts inutiles
pour les clients pour une qualité médiocre de design et de référencement. »

Un pionnier du digital
Ce n’est donc pas un hasard si ce pionnier du digital a figuré, dès 2012, dans le top 100 des agences
françaises présentes sur Facebook via le palmarès établit par LLLLITL, le blog des agences de publicité
créatives.
Côté moteur de recherche, l’agence joue aussi dans la cours des grands au niveau référencement : sur
Google, Arôme en première position quand son nom ou ‘agence de communication’ est associé à la
requête ‘Avignon’ et en deuxième place lorsque l’internaute utilise le mot ‘Paca’. Dans ces conditions,
normal que le digital représente désormais plus de la moitié de l’activité de l’agence avignonnaise.

Un territoire sans limite
 « Avec les téléphones portables puis les smartphone, c’est fini le monde d’avant, constate Rémi Vicente.
Aujourd’hui, le digital constitue un territoire de conquête sans limite avec des contenus qui accèdent à
l’immortalité dans un puits sans fonds. Le digital a aussi réduit les coûts de la publicité et les ‘petits’ en
ont profité. Notre job c’est de mettre en place un rouleau compresseur numérique mais encore faut-il
faire un bon dosage entre les différents outils. Et quand on ne sait pas faire, on a la sagesse de ne pas y
aller. »
L’Echo du mardi peut témoigner directement de la qualité de ses savoir-faire puisque c’est Arôme qui a
accompagné sa transition du ‘papier’ vers le 100% digital. Résultat : des audiences bien au-delà de nos
espérances. 

Arme de destruction massive
Arôme, qui dispose d’une nouvelle version de son site depuis l’automne dernier, n’hésite d’ailleurs pas à
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s’appliquer  les  recettes  qu’elle  préconise  à  ses  clients.  L’agence  envoie  aussi  mensuellement  une
newsletter (plus d’une cinquantaine à ce jour) mettant en avant l’actualité de ses clients. « La newsletter,
c’est une arme de destruction massive » reconnaît Rémi Vicente pour qui cet outil est l’un des meilleurs
moyens pour un client de toucher et communiquer auprès d’une communauté numérique. « Encore faut-il
l’alimenter avec du contenu, sinon cela ne sert pas à grand-chose. »
L’occasion pour celui qui a été aussi président de l’UCC (Union des conseils en communication) Grand
Sud de 2018 à 2020 de rappeler toutefois que « le digital c’est bien, mais faut-il avoir une maîtrise de la
base du  métier. Il faudra toujours savoir réaliser des visuel, des logos ou du rédactionnel, produire des
contenus et des messages de qualité. »

Un marché très concurrentiel
En près de 20 ans d’existence, le patron d’Arôme a aussi constaté les profondes mutations qui ont
bouleversé son secteur d’activité.
« Il y a beaucoup en compétition, observe-t-il. En 10 ans, les prix ont chuté de 30% dans le Vaucluse mais
nous sommes encore là alors qu’en quelques années 20% des agences affiliées ont fermé. »
Pour s’inscrire sur la durée, Arôme s’est autant appuyée sur des clients renommés (Carrefour, Lidl, Axa
et  même le  site  internet  du chanteur  de reggae Jimmy Cliff  !)  que de nombreuses  entreprises  et
partenaires  économiques  locaux  comme  Chabas  Iveco,  Aubanel  for  business  (la  marque  de
l’enseignement supérieur du lycée Aubanel) ou bien encore le château du Seuil dans le Pays d’Aix ainsi
que le cabinet Pyxis Avocats implanté à Avignon et Carpentras.

Award du design
Arôme est également régulièrement distinguée en matière de design comme en 2019 où l’agence et son
client ‘Solis Culturae’ basé à Châteaurenard ont été récompensé par la plateforme ‘Packaging of the
world’ pour la créativité du ‘branding/packaging’ (marque/emballage) d’une gamme de produit à base de
spiruline.
Plus récemment,  l’agence a remporté deux trophées pour ses créations dans le cadre du concours
‘A’Design Award’ : un award d’argent pour la qualité de l’identité visuelle de la marque Kailani et un
award de Bronze pour la créativité du packaging de la marque de Chips BCBG. Auparavant, Arôme avait
remporté en 2018 trois prix dans le cadre du concours ‘A’Design Award’. Deux awards d’argent et un
award de bronze dans les catégories Packaging Alimentaire & Vins.

Isle-sur-la-Sorgue, Un bilan touristique au
top pour cause de stratégie affûtée

https://uccgrandsud.fr/
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https://www.chateauduseuil.fr/fr/
https://www.pyxis-avocats.fr/
https://packagingoftheworld.com/
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L’Isle-sur-la-Sorgue fait partie des villes les plus visitées du Vaucluse. Pour cela, elle a mis en
place une stratégie, faisant naturellement alliance avec ses voisins. Résultat ? Un maillage
territorial  séduisant  qui  propose aux touristes  des circuits  cohérents  comme Fontaine-de-
Vaucluse, Gordes et l’Isle dans la même journée. L’info la plus importante de cette 2e année de
pandémie ? 95 % des touristes proviennent de l’hexagone et de la région.

Ce succès ?
L’Isle-sur-la-Sorgue le doit à une professionnalisation à tous les étages de l’accueil physique et à des
photos artistiquement travaillées, en passant par des textes dignes de Giono, sur Internet, mon tout étant
délivré en plusieurs langues. Au final ? Tout le monde est gagnant. Dans les coulisses ? Le recrutement
de profils affûtés et talentueux. L’exigence ? Elle paie ! Ce qui est visé ? Un tourisme pluriel mêlant
toutes  les  propositions  :  Patrimoine,  culture,  art,  œnologie,  aventure,  tourisme  agricole,  antiquité
décoration, métiers d’art.

DR La Venise Comtadine

Un nouveau tourisme
C’est dans les salons du Grand Hôtel Henri qu’Eric Bruxelle, président de l’Isle-sur-la-Sorgue Tourisme,
vice-président  de  la  Communauté  de  communes  Pays-des-Sorgues  et  Mont-de-Vaucluse,  également
délégué au tourisme et à l’événementiel et Xavier Feuillant, directeur Isle-sur-la-Sorgue Tourisme ont
présenté ‘La stratégie touristique de l’Isle-sur-la-Sorgue tourisme et les projets 2022 et 2023’.

Les enjeux ?
Lisser dans le temps et l’espace le flux touristique pour une destination vivante toute l’année. Autre
donnée ? Les habitants de l’Isle-sur-la-Sorgue sont au cœur de l’offre touristique puisque plus de 50% de
l’offre d’hébergement se fait via des plateformes collaboratives et les privés. Un atout majeur aussi pour
éviter les conflits habitants-touristes et tendre vers l’aplanissement du sur-tourisme.

Ce qui a fait la différence ?
Si l’offre touristique se déploie désormais plus aisément, c’est qu’en amont, l’ensemble des acteurs
professionnels et particuliers, se sont engagés à travailler ensemble, se sont professionnalisés et exercés
au  numérique.  Et  aussi  :  «Nous  sommes  une  des  rares  villes  de  France  à  pouvoir  proposer  des
hébergements,  des commerces et  une restauration continuellement ouverte sur l’année,  relève Eric
Bruxelle.»

Tourisme mode d’emploi
Parce que l’habitant est de venu un acteur majeur du tourisme, l’Isle-sur-la-Sorgue Tourisme a créé une
plateforme  dédiée  pour  échanger,  former,  communiquer  sur  les  programmes  touristiques,  les
évènements tout au long de l’année mais également  sur les règles et comportements quand on est loueur
saisonnier  ou  locataire  saisonnier  :  gestion  des  déchets,  relation  avec  le  voisinage,  découverte  du
territoire, développement de services…
Autre chose ? Les grands événements nationaux et internationaux sont dorénavant planifiés en dehors
des pics estivaux. Enfin, l’Office de tourisme s’est lancé dans la recréation de son site Internet pour en
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optimiser la visibilité.

En pointillés noirs l’année 2019, en orange l’année 2020 et en vert l’année 2021

Une fréquentation record malgré la Covid
L’année 2021 ? Elle  s’est  révélée extraordinaire,  et  cela malgré la  Covid et  l’absence de touristes
étrangers. La preuve ? Par exemple la fréquentation à Fontaine de Vaucluse s’élève à 800 000 visiteurs
en 2021 tandis qu’à l’Isle-sur-la-Sorgue elle atteint un niveau record avec 1,5 million de  visiteurs répartis
sur toute l’année, même si la clientèle étrangère a repointé le bout de son nez au dernier trimestre.

Les chiffres à la loupe ?
«En 2021, les hôtels du territoire enregistrent environ 11 000 nuitées, soit 9% de plus par rapport à
2019, précise Xavier Feuillant. Concernant les nuitées globales (tout type d’hébergement y compris les
nuitées étrangères), le pourcentage s’élève à plus 17 % par rapport à 2019. Si logiquement le nombre de
nuitées étrangères enregistre une baisse de – 4 % par rapport à 2019 sur la saison estivale et -31 % sur
l’ensemble de l’année en raison des restrictions liées à la crise sanitaire, le nombre de nuitées, toutes
périodes confondues, est supérieure à 2019 et à 2020 sur l’ensemble des temps forts à l’année, et ce, en
étant pénalisé par l’absence des touristes étrangers. 2021 reste donc une année record par rapport à
2020 et 2019. »

Les restaurateurs aussi se frottent les mains
«Si ces très bons résultats sont avérés pour ce qui est du locatif, les restaurateurs enregistrent en 2020
et 2021 des années exceptionnelles avec un record battu de fréquentation et ce, malgré la distanciation
et les périodes de fermeture. Il faut dire que l’Isle-sur-la-Sorgue a mis en place une stratégie offensive :
avec l’espacement des tables imposé, les restaurateurs ont pu agrandir les terrasses sur l’espace public
et ont ainsi pu compenser partiellement leurs pertes et avoir une meilleure année que hors Covid.»

Di-ver-si-fier
Si la Venise Comtadine adore qu’on la qualifie de Capitale des antiquités toute l’année et du shopping
indépendant, elle veut ouvrir encore plus grand l’éventail de son charme… Pour développer le tourisme
vert  alors  elle  cible  «les  vacanciers  traditionnels  -qui  ne  bénéficient  pas  d’une  communication
particulière pour éviter le sur tourisme- ; la clientèle nature/outdoor dont l’approche nature et sport peut
se faire toute l’année ; la clientèle de proximité qui s’est révélée essentielle pendant la crise -la clientèle
étrangère. Et puis il y a le tourisme d’affaires qui pourrait être développé par Belambra (plus de 50 clubs
nichés dans les plus beaux endroits de France),» assure Eric Bruxelle.

DR Les roues à aubes de l’Isle-sur-la-Sorgue

Mettre au jour des richesses encore trop inexploitées
Eric Bruxelle et Xavier feuillant pensent coopération et planification. Alors on s’organise autour du
Festival du Château de Saumane-de-Vaucluse avec ses expositions temporaires d’ici 2022/2023 ; de la
Fondation Villa Datris pour l’art moderne; du Pôle multiculturel de l’Isle-sur-la-Sorgue avec son cinéma
de trois salles en cours de réalisation qui sera opérationnel en 2024 dans le cadre de la Réhabilitation de

https://www.belambra.fr/
https://www.paysdessorgues.fr/chateau-de-sade-saumane-de-vaucluse
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https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg


4 mai 2025 |

Ecrit par le 4 mai 2025

https://www.echodumardi.com/tag/numerique/page/6/   5/22

l’Ilot de la Tour d’Argent et des expositions du Centre d’art contemporain Campredon. Le patrimoine
culturel  mettra,  lui,  en  valeur  la  brocante,  l’histoire  de  l’Isle-sur-la-Sorgue  ainsi  que  les  sites
remarquables mis en lien pour une proposition plus variée.

Question d’urbanisme
L’urbanisme n’a pas été oublié et pour cause car mal adapté, il peut clairement freiner le tourisme et
reste un outil essentiel du bien vivre et de l’apaisement de la ville. Ainsi il est prévu la construction d’un
hôtel 5 étoiles en 2024 ; l’embellissement du centre historique du Thor ; la  piétonisation du centre-ville
de Fontaine de Vaucluse ; la  rénovation du site de Belambra pour accueillir un important tourisme
d’affaires ; un nouvel office de tourisme en services partagés à Châteuneuf-de-Gadagne

Dans les cartons ?
Un accueil, une gestion et une exploitation de l’office entièrement numérisée ; Un développement de la
commercialisation des offres touristiques,  billetterie ; Un pôle évènements chargé de fédérer l’offre
évènementielle  de  la  communauté  de  communes  et  la  création  d’un  symposium  international  de
l’attractivité en territoire rural premier trimestre 2023.

La Labellisation
Elle est dorénavant incontournable et marque l’obligation de remplir de sévères critères de qualité. C’est
notamment le cas de l’Epic tourisme (Établissement public industriel et commercial) qui vise l’obtention
du label d’Excellence première catégorie sachant que la marque ‘Qualité tourisme’ a été obtenue en
janvier dernier, « avec la meilleure note jamais obtenue pour un office de tourisme », a souligné Eric
Bruxelle qui vise de devenir une station classée de tourisme, et, en 2022, obtenir le classement en
catégorie 1. Évidemment un tourisme harmonieux réclame d’inscrire les activités touristiques dans une
démarche sociale, bienveillante et plus éco-responsable. En cela Xavier Feuillant vise l’obtention du Label
Grand site de France dans 5 ou 6 ans.

https://www.campredoncentredart.com/
https://islesurlasorguetourisme.com/decouvrir/terre-de-patrimoine/nos-villages/le-thor
https://islesurlasorguetourisme.com/decouvrir/terre-de-patrimoine/nos-villages/chateauneuf-de-gadagne
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Xavier Feuillant et Eric Bruxelle, très satisfaits du bilan touristique 2021, et cela malgré la pandémie
qui a démontré que le tourisme est avant tout national et régional

Carpentras conserve son label ‘Ville internet
2022’
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La ville de Carpentras se distingue cette année encore au sein du palmarès du 23e label
national ‘Territoires, villes et villages internet’.

Ce label est une marque territoriale matérialisée par un panneau de @ à @@@@@ à afficher en entrée
de ville et dans les supports de communication. Une auto-évaluation du projet numérique local confirmée
par un jury d’universitaires et revendiquée par plus de 2100 villes françaises.

La Ville maintient ainsi ses ‘4@’ sur 5, qui témoignent du développement de l’internet citoyen et du
dynamisme de la politique numérique sur son territoire. Par ailleurs, la Ville à également reçu la mention
spéciale « Démocratie locale’. « Cette reconnaissance nationale qui ne concerne que 5 communes en
France, vient ainsi récompenser les outils mis en place dans le cadre du ‘Big bang’ de la démocratie
locale à Carpentras », précise la municipalité.

Qu’est-ce  que  le  ‘Big  bang’  ?  Tout  simplement  l’occasion  pour  les  carpentrassiens  de  participer
activement à la vie citoyenne de la Ville. Ce dispositif permet non seulement de donner la parole aux
habitants, mais leur offre surtout la possibilité de s’approprier les projets de la Ville. Le Big bang est un
programme qui repose sur quatre outils participatifs permettant à chacun d’agir pour co-construire
l’avenir de Carpentras.

L.M.

https://www.villes-internet.net/site/participez-au-label/
https://www.carpentras.fr/municipalite/le-big-bang-de-la-democratie-municipale.html
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Une minute sur Internet en 2021
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60 secondes sur Internet, ce n’est pas bien long et pourtant… Pendant ce court laps de temps, une
quantité gigantesque de données se crée et  s’échange sur la toile.  Les chiffres publiés par le site
AllAccess, se basant sur les recherches de Lori Lewis, en constituent une bonne illustration.

En 2021, il est par exemple estimé qu’une seule petite minute suffise pour que 500 heures de contenus

https://fr.statista.com/infographie/17328/utilisateurs-internet-dans-le-monde/
https://www.allaccess.com/merge/archive/32972/infographic-what-happens-in-an-internet-minute
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soient mises en ligne sur YouTube, 69 millions de messages soient envoyés sur Whatsapp et Facebook
Messenger et plus d’un 1,3 million d’euros soient dépensés en ligne. Ces chiffres donnent le tournis et ne
s’arrêtent pas là, comme le révèle notre infographie, qui offre un aperçu de l’activité sur une sélection de
plateformes et d’applications phares, tels que Twitch, Netflix ou encore Instagram.

De Claire Jenik pour Statista

Le grand décollage des start-ups en 2021

https://fr.statista.com/themes/3832/youtube/
https://fr.statista.com/infographie/11915/comparaison-utilisateurs-actifs-mensuels-reseaux-sociaux-services-messagerie-facebook-tencent/
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Avec l’entrée de Lydia dans le club des sociétés non cotées en bourse valorisées à plus de 1 milliard de
dollars, la French Tech compte désormais 13 licornes supplémentaires cette année, ce qui porte le total à
22. Comme le met en évidence notre graphique basé sur les données de CB Insights, 2021 représente
une année record pour les start-ups du monde entier.

https://fr.statista.com/infographie/25949/nombre-de-licornes-par-pays-en-europe/
https://fr.statista.com/infographie/25949/nombre-de-licornes-par-pays-en-europe/
https://www.cbinsights.com/research/report/venture-trends-q3-2021/
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Le financement mondial en capital-risque des entreprises innovantes a littéralement explosé ces douze
derniers mois, passant de 77 milliards de dollars au troisième trimestre 2020, à 158 milliards lors de la
même période en 2021, soit une hausse de 105 %. Dans le même temps, le nombre de licornes qui
émergent chaque trimestre a plus que triplé.

De Tristan Gaudiaut pour Statista

Combien y a-t-il d’internautes dans le monde
?

https://www.statista.com/topics/7033/startups-in-france/
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De nouvelles  données récemment publiées  par  l’Union internationale  des télécommunications (UIT)
révèlent que près de 3 milliards de personnes n’ont toujours pas accès à Internet dans le monde et
restent  donc  coupées  de  ce  qui  représente  aujourd’hui  un  canal  majeur  d’information  et  de
communication.

https://www.itu.int/en/myitu/News/2021/11/29/10/25/COVID-connectivity-boost-ITU-statistics-Facts-and-Figures-2021
https://www.statista.com/topics/1145/internet-usage-worldwide/
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Selon  les  dernières  estimations  de  l’UIT,  4,9  milliards  de  personnes  sont  désormais  connectées  à
Internet,  contre  4,1  milliards  en  2019.  Cette  augmentation  particulièrement  forte  du  nombre
d’internautes est attribuée, du moins en partie, au « boost de la connectivité lié au Covid ». Selon
l’organisation, « les confinements généralisés et les fermetures d’écoles, combinés au besoin d’accéder
aux actualités, aux services gouvernementaux, au commerce électronique et aux services bancaires en
ligne » ont entraîné cette flambée de l’utilisation d’Internet.

« Si près des deux tiers de la population mondiale est désormais en ligne, il reste encore beaucoup à faire
pour  que tout  le  monde soit  connecté  à  Internet  »,  a  déclaré  dans  un communiqué Houlin  Zhao,
secrétaire  général  de  l’UIT.  Le  manque  d’accès  à  Internet  est  le  plus  répandu  dans  les  pays  en
développement, où vit 96 % de la population non connectée dans le monde. La fracture numérique
persiste également entre les zones rurales et urbaines, les citadins étant deux fois plus susceptibles
d’être connectés que les personnes vivant dans les zones rurales (76 % contre 39 %).

Si l’accès à Internet semble désormais une évidence dans les régions développées, il est important de
noter qu’il est loin d’être un acquis dans de nombreuses autres parties du globe. En fait, comme le
montre notre graphique, les utilisateurs d’Internet étaient encore minoritaires dans le monde aussi
récemment qu’en 2018. À l’époque, 3,7 milliards de personnes naviguaient sur la toile, tandis que 3,9
milliards n’y avaient pas accès.

De Tristan Gaudiaut pour Statista

Combien d’heures de travail pour payer sa
facture Internet ?

https://fr.statista.com/
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Selon l’étude « Digital Quality of Life Index » publiée chaque année par Surfshark, la France fait partie
des dix pays qui offrent la meilleure qualité de vie numérique à leurs citoyens.  Réalisée dans une
centaine de pays,  cette  analyse se  base sur  plusieurs  critères  comme les  performances du réseau
Internet, la cybersécurité, le développement des infrastructures et des services en ligne, mais aussi
l’accessibilité pour la population en matière de prix.

Comme le révèle notre graphique, le coût d’un abonnement à Internet fixe haut débit peut peser très
lourd dans les finances personnelles, notamment en Afrique. Au Mali, si l’on se base sur le salaire net
moyen,  il  faut  presque une semaine complète  de  travail  (plus  de  33 heures)  pour  pouvoir  s’offrir
l’abonnement  le  plus  abordable.  Et  qui  dit  cher  ne veut  pas forcément  dire  de bonne qualité,  les
infrastructures numériques du pays obtenant l’un des scores les plus faibles de l’étude. L’accès à Internet
fixe est également relativement coûteux dans certains pays d’Asie du Sud et d’Amérique latine. Il faut par
exemple plus de 10 heures de travail (au salaire moyen) pour se payer l’abonnement le moins cher en
Indonésie et en Colombie.

À l’opposé de l’échelle, c’est en Israël que l’accessibilité financière est la meilleure : seules 20 minutes de
travail sont en moyenne nécessaires pour couvrir les frais d’Internet. La Chine et la Japon font également
partie des bons élève en la matière. En Europe, on observe de grandes disparités entre les pays :
s’abonner à Internet haut débit revient à plus de 2h de labeur en Espagne et en Belgique, alors que ce
chiffre descend à une heure en France, et même autour d’une demi-heure en Finlande et en Lituanie.
L’Hexagone se classe habituellement parmi les bons élèves en matière d’accès à Internet sur le plan
financier, les Français figurant également parmi les mieux lotis concernant les coûts de l’Internet mobile.

De Tristan Gaudiaut pour Statista

Les propositions des Notaires de France pour
accompagner et sécuriser la révolution
digitale

https://surfshark.com/dql2021
https://fr.statista.com/infographie/22448/classement-pays-qualite-de-vie-numerique/
https://fr.statista.com/infographie/22602/vitesse-moyenne-internet-haut-debit-pays-europe/
https://fr.statista.com/infographie/22602/vitesse-moyenne-internet-haut-debit-pays-europe/
https://www.statista.com/topics/7002/cyber-security-in-companies-in-france/
https://www.statista.com/topics/1145/internet-usage-worldwide/
https://www.statista.com/topics/6421/internet-usage-in-france/
https://fr.statista.com/infographie/17309/cout-internet-donnees-mobiles-en-europe/
https://fr.statista.com/
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A l’occasion de leur 117e Congrès ‘Le numérique, l’Homme et le droit’ qui se tiendra à Nice du
23  au  25  septembre  prochains,  les  Notaires  de  France  présentent  des  propositions  afin
d’accompagner et sécuriser la révolution digitale pour les individus, le patrimoine et le contrat.
Il s’agit également de lutter contre l’exclusion numérique.

Si la transformation numérique nous rend plus agiles, plus rapides et peut-être plus efficaces, la question
de son impact sur la règle de droit se pose dans un monde qui évolue souvent plus rapidement que la
législation. Il est nécessaire d’analyser les conséquences de cette digitalisation à grande vitesse, du ‘Big
data’  qui  transforme  les  données  personnelles  en  marchandises  et  des  échanges  de  plus  en  plus
dématérialisés afin de mieux accompagner et sécuriser la personne, le patrimoine et le contrat.
En outre, des catégories de population, qui n’ont pas d’accès à internet ou n’en maîtrisent pas l’usage, se
retrouvent marginalisées dans un monde où le digital s’est imposé pour toutes les tâches administratives
et la vie quotidienne. Aboutissement de deux années de travail et élaborées par Me Olivier Herrnberger
et son équipe, les propositions du 117e Congrès remettent le citoyen au cœur de cette société numérique.
Elles sont axées sur la pratique juridique dans l’univers dématérialisé et s’inscrivent dans une vision
prospective des besoins de notre société et de la meilleure manière d’y faire face. Elles seront débattues
et soumises au vote des Notaires de France lors de leur 117e Congrès à Nice du 23 au 25 septembre,
puis remises aux pouvoirs publics.

https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg


4 mai 2025 |

Ecrit par le 4 mai 2025

https://www.echodumardi.com/tag/numerique/page/6/   18/22

Les principales propositions

Commission 1 : protéger la personne et le citoyen dans le monde numérique

Faire de l’accès à internet un droit fondamental autonome afin de garantir à toute personne un
accès à internet
L’Etat promeut une société numérique ouverte, fiable et protectrice des droits des citoyens et garantit à
tous l’accès aux opportunités liées au numérique. Mais peut-on donc encore être un citoyen comme les
autres si l’on ne dispose pas d’une connexion à internet, alors que la majorité des formalités et des
démarches administratives ne peuvent s’effectuer qu’en ligne ?

Qualifier  d’indispensables  et  rendre  insaisissables  les  outils  permettant  une  connexion  à
internet
A l’heure où les outils permettant une connexion à internet sont désormais indispensables à l’existence
sociale de l’individu, le Congrès souhaite :

• rendre insaisissables les biens nécessaires à la vie sociale dématérialisée du débiteur saisi et
de sa famille tels qu’ordinateur, tablette, ou smartphone, et ce, au même titre que les biens
nécessaires à la vie et au travail.

Accompagner les personnes protégées dans le monde numérique
Les dangers de l’usage du numérique sont importants quand l’utilisateur ne dispose pas de toutes ses
capacités cognitives ou s’il se trouve en situation de vulnérabilité. Le 117e congrès propose :

• de permettre l’accès au numérique par les personnes faisant l’objet d’une protection
juridique à la personne ;
• de permettre à tout majeur protégé de continuer à avoir une activité numérique en limitant
la possibilité au conseil de famille et au juge de restreindre pour de justes motifs cet accès ;
• d’aligner le droit à l’effacement des données des majeurs protégés sur les règles protégeant
les mineurs ;
• d’aménager l’accès aux services administratifs en ligne des majeurs protégés en prévoyant
un multi accès pour le représentant légal.

‘Mort numérique’ : clarifier et améliorer le contrôle du devenir des données numériques après
la mort biologique
Le 117e Congrès souhaite clarifier la loi  pour une République numérique du 7 octobre 2016 qui a
organisé le sort des données personnelles en cas de décès. Il propose de :

• préciser la qualité des héritiers qui peuvent accéder aux données personnelles du défunt,
faire procéder à la clôture des comptes utilisateurs du défunt, s’opposer à la poursuite des
traitements de données à caractère personnel la concernant où faire procéder à leur mise à
jour ;
• et de s’abstenir de créer de nouveaux intermédiaires ou registres.
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Délivrer une identité numérique au titulaire de la Carte Nationale d’Identité électronique
(CNIe) afin d’en optimiser l’usage
Afin de sécuriser le quotidien des usagers des services numériques en ligne et de leur permettre de
s’identifier à distance pour la signature de documents, sans avoir à transmettre d’informations et de
documents personnels à des opérateurs tiers, le 117e Congrès des souhaite :

• étendre la portée de la CNIe à l’identité numérique en donnant techniquement la possibilité
de l’enrichir des certificats d’identité électronique de niveau élevé et en, la qualifiant
juridiquement de schéma d’identification selon les critères du règlement eIDAS (Electronic
Identification And trust Services) sur l’identification électronique et les services de confiance
pour les transactions électroniques ;
• ajouter à la CNIe des certificats de signature, dont un certificat de signature qualifiée ;

Commission 2 : valoriser et transmettre le patrimoine
Il  existe  actuellement  trois  formes  de  testaments  (olographe  rédigé  par  le  testateur  lui-même,
authentique rédigé par un notaire ou mystique remis cacheté au notaire). Les règles de réception qui
entourent l’établissement du testament authentique sont d’une inflexibilité qui en décourage parfois
l’usage au profit du testament olographe souvent mal rédigé et qui est source de nombreux conflits et
procès. Il est proposé de :

• simplifier le testament authentique devant un officier public en supprimant l’obligation de
recourir à un second notaire et à deux témoins ;
• permettre à tout individu, d’établir son testament par tout moyen d’expression, y compris
numérique, en cas de circonstances exceptionnelles l’empêchant de communiquer ses
dernières volontés dans les formes ordinaires légalement reconnues jusqu’ici.

Commission 3 : moderniser et encadrer le contrat
Sécuriser la pratique de la signature électronique d’un contrat
Si la crise sanitaire a démultiplié l’utilisation des outils de signature électronique, il reste cependant
difficile de vérifier son authenticité. Afin d’apprécier le niveau de fiabilité et de sécurité de la signature
électronique transmise, le 117e Congrès souhaite :

• obliger les prestataires à joindre un fichier précisant le type de signature électronique utilisé.

Introduire la notion de ‘smart contract’dans le Code civil
L’utilisation des ‘smart contracts’, s’est généralisée mais ne figure toujours pas dans le Code civil. Le
Congrès propose :

• d’introduire ce type de contrat dans le Code civil afin de les qualifier juridiquement ;
• de les soumettre à un régime juridique qui sécurisera les parties en leur donnant une
visibilité sur la règle applicable et donnera au juge le moyen d’effectuer plus aisément les
contrôles.

https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg


4 mai 2025 |

Ecrit par le 4 mai 2025

https://www.echodumardi.com/tag/numerique/page/6/   20/22

Etendre le champ d’application de l’Acte Authentique par Comparution à Distance à tous les
Actes Authentiques
L’Etat a initié un projet global de service public à distance. Les notaires, chargés du service public de
l’authentification,  s’inscrivent  dans cette  démarche.  Ils  ont  à  ce jour  la  possibilité  de recevoir  des
procurations notariées à distance sans la présence physique du client et sans même la présence d’un
autre notaire auprès de celui-ci qui serait chargé de le conseiller. L’Acte Authentique par Comparution à
Distance est aujourd’hui limité aux seules procurations.
Il est proposé d’élargir ce principe à tous les actes, lorsque le notaire, en sa qualité d’officier public, a pu
diligenter tous les contrôles visant à garantir l’identité des personnes et leur consentement réel, libre et
éclairé́.

Adapter le Code civil à la révolution numérique en intégrant la notion de distanciel
L’équivalence entre  l’acte  authentique en format  papier  et  le  support  numérique,  déjà  traduite  en
matière d’écrit et de signatures, mérite d’être consacrée dans le Code civil à l’instar de celle relative au
support électronique en matière de réception d’actes authentiques.

La French tech Grande Provence organise le
‘Hackaton no-code’
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Le  hackaton  no-code  ?  Un  événement  100% digital  organisé  par  la  French  tech  Grande
Provence. Les 22 et 23 septembre prochains, plus de 60 participants réunis en équipe de 4
personnes vont imaginer des solutions innovantes pour l’économie circulaire et la logistique.
Objectif ? Tirer parti des possibilités offertes par le numérique, l’exploitation de la donnée et
les outils no-code.

Vous avez dit hackaton ?

Un hackaton est un évènement au cours duquel des spécialistes se réunissent durant plusieurs jours
autour d’un projet collaboratif de programmation informatique ou de création numérique. L’explosion du
e-commerce et de l’immédiateté, l’évolution des modes de vie, la crise sanitaire placent la logistique face
à de nouveaux défis. Quelles innovations créer pour concilier cela face aux enjeux environnementaux que
nous connaissons ? La logistique au travers de l’économie circulaire a un rôle important à jouer pour
répondre à ces défis.

« Parce qu’ensembles nous serons toujours plus forts, plus inventifs, la French Tech Grande Provence a
imaginé réunir experts, citoyens, entreprises, étudiants, collectivités durant 48 heures. Quoi de mieux
qu’un hackathon pour réfléchir, créer, fabriquer les solutions de demain ? Quoi de mieux que les outils
no-code pour développer très rapidement des solutions innovantes ? Rien, à part un hackathon no-code !
ça tombe bien c’est ce que l’on a prévu », se réjouit la French tech.

Qui peut y participer ?

En parallèle du hackathon, le grand public pourra profiter de nombreux événements tout au long des

https://www.facebook.com/FrenchTechGP/?__cft__[0]=AZUuZLJygDnTPT8RaXSW2GKEcL6YTr5fNNdpNmrSgFw3FUVd9sSebuLGsTb7RdJwvnvfeoNRVw145_tDE8k2fa4c837x6O2QMIccD7QIV5OWF0wvtMHdhyQVSWaj53yue1MlDa9qCpJK2JbVDtOjHkqm&__tn__=kK-R
https://www.facebook.com/FrenchTechGP/?__cft__[0]=AZUuZLJygDnTPT8RaXSW2GKEcL6YTr5fNNdpNmrSgFw3FUVd9sSebuLGsTb7RdJwvnvfeoNRVw145_tDE8k2fa4c837x6O2QMIccD7QIV5OWF0wvtMHdhyQVSWaj53yue1MlDa9qCpJK2JbVDtOjHkqm&__tn__=kK-R
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48h. Au programme des tables rondes sur le No-code, du live de personnes en train de No-coder, des mini
formations, des interviews, des sessions de pitch, du networking… Libérer et faciliter l’innovation sans la
contrainte de savoir coder, tel est l’enjeu de ce no-code hackathon. Le moyen idéal de tester rapidement
des idées tout en limitant fortement les coûts et les risques. Qui peut y participer ? Tout le monde. Pour
ceux qui ne connaissent pas ou n’ont jamais utilisé d’outils no-code, une super formation initiation vous
sera offerte. Il vous sera demandé de la faire avant l’événement.

Le programme complet est à découvrir en cliquant ici.

https://www.eventbrite.fr/e/billets-hackathon-no-code-pour-une-logistique-au-service-de-leconomie-circulaire-155938116103?keep_tld=1&fbclid=IwAR1KB677jO8cu3AFFzClt4RzEPUmZ060tWdmZSR1sgADZ1o-XR_wGOY0Pn4
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